
Comissão Intergestores Bipartite de Assistência Social de Santa Catarina (CIB-SC-AS). 1 

Aos vinte e dois dias do mês de julho de dois mil e vinte e um, às treze horas e trinta minutos, 2 

por Videoconferência, realizou-se a quinta Reunião Plenária Ordinária da Comissão 3 

Intergestores Bipartite da Assistência Social (CIB AS SC) do ano de 2021, a Secretária 4 

Executiva da CIB AS SC, Sra. Maíra Ribeiro Melo, chamou a composição da mesa virtual os 5 

representantes da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Social (SDS/SC): Secretário 6 

Estadual de Desenvolvimento Social, Coordenador da CIB, Claudinei Marques. Secretário 7 

Adjunto Daniel Netto Cândido; Diretora de Assistência Social Luciane dos Passos. Gerente de 8 

Proteção Social Básica Maristela dos Santos. Gerente de Gestão do Fundo Estadual de 9 

Assistência Social Marina Silveira. Representantes do Colegiado Estadual de Gestores 10 

Municipais de Santa Catarina - (Coegemas/SC): Presidente do Coegemas Secretária Maria 11 

Cláudia da Silva. Secretário Municipal de Assistência Social de Capinzal Thiago Casara. 12 

Secretária Municipal de Assistência Social de Pinhalzinho Ivone Orso. Secretária municipal de 13 

Assistência Social de Joaçaba, Sandra Regina Pacheco. Representantes do Conselho Estadual 14 

de Assistência Social (CEAS): A Vice-Presidente Norma Carvalho e a Conselheira Sabrina 15 

Mores. Informa que os questionamentos deverão ser feitos no chat, e serão respondidos por 16 

temas constantes na pauta, a reunião será gravada para constar nos arquivos da CIB AS SC e 17 

transmitida pelo canal do youtube da SDS. Passa a palavra para o Secretário Claudinei para 18 

suas considerações iniciais. O Sr. Claudinei deseja boa tarde, informa que está em viagem e 19 

participará da reunião de forma online. Deseja que a reunião possa ter avanços, com 20 

resultados positivos para a população, desejou excelente diálogo. Sra. Maíra passa a palavra 21 

para a Presidente do Coegemas, Secretária Maria Cláudia. Sra. Maria Cláudia deseja boa tarde 22 

a todos e todas, lê a fala de abertura do Coegemas, que refere-se a ampla participação dos 23 

gestores na Plenária da CIB AS SC. Sra. Maíra passa a palavra para a Diretora de Assistência 24 

Social para que conduza a reunião, Luciane dos Passos. Após é lido o edital. 1º. Verificação 25 

da presença e da existência de quórum, confirmado; 2º. Apreciação e aprovação da ata da 26 

reunião anterior. Sra. Luciane informa que foi encaminhada a ata, pergunta se há alguma 27 

contribuição e a ata é aprovada. 3º Apresentação, apreciação e aprovação da pauta: São 28 

lidos os pontos de pauta, é solicitada a inclusão de ponto sobre a participação nas reuniões e 29 

Regimento Interno da CIB e a pactuação de alteração no Calendário da CIB AS SC. Sra. 30 

Maristela solicita inclusão de informe. Sra. Luciane reforça o informe a respeito do curso para 31 

elaboração dos Planos Municipais de Assistência Social. A pauta é aprovada. Transborde 32 

INSS - Reunião com a Superintendência Regional Sul. Sra. Luciane passa a palavra para 33 

Sabrina Mores, que representou a DIAS nas reuniões com o INSS. Sra. Sabrina forma que 34 

aconteceram duas reuniões com a participação da FECAM, Associações de municípios, 35 

Coegemas e do INSS, na pessoa de Márcia Matté Fagundes, que está como substituta na 36 

Superintendência da Regional Sul. Na reunião foi levada a demanda de serviços que seriam do 37 

INSS e que estavam sendo demandados aos CRAS. Foram colocadas as dificuldades dos 38 

municípios com a sobrecarga das equipes de trabalho dos CRAS. Desta forma, decidiram 39 

elaborar uma Nota Técnica conjunta entre a SDS-SC e o INSS, que está pronta, será enviada 40 

para os gestores e publicada no site da SDS-SC. Pede que os municípios fiquem atentos ao 41 

atendimento no INSS após a publicação da nota, se a demanda persistir, solicita que enviem à 42 

Secretaria por e-mail (dias@sst.sc.gov.br) ou telefone quais são as demandas e agências que 43 

ainda estão acontecendo o transborde. Respondendo a dúvida colocada no chat questionando 44 



se o INSS não estará presente na reunião, Sra. Sabrina informa que encaminharam o convite 45 

para participação, mas por questão de agenda não foi possível estarem presentes na reunião 46 

de hoje. Sra. Luciane complementa que na reunião com o INSS também foi encaminhado que a 47 

Superintendência faria reuniões com os municípios que ainda apresentassem problemas após 48 

a publicação da nota técnica. Secretária Maria Cláudia apresenta a proposta tirada na reunião 49 

do Coegemas, de a CIB AS SC emitir uma nota técnica sobre o transborde do INSS, assinada 50 

junto ao INSS, a ser pactuada em CIB como Resolução; informar ao Ministério Público Federal, 51 

com as informações desde 2018 do que o Estado vem fazendo, as reuniões, notas, a 52 

documentação que o Estado tem recebido dos municípios, para que abram um processo 53 

administrativo para acompanhar essa discussão de transborde de atribuições. Sra. Maristela 54 

reforça a importância da sugestão do Coegemas, pois a nota passa a ter um peso maior 55 

quando se torna resolução, sugere que a Câmara Técnica da CIB faça a leitura da Nota 56 

Técnica e reconhece a importância de encaminhar ao Ministério Público Federal, pois é uma 57 

questão histórica, mas aponta que deve-se avaliar, visto que houve um passo maior agora com 58 

a emissão da Nota Técnica e talvez dar um prazo de tempo ao INSS para identificar se haverá 59 

outras demandas. Ampla participação e o Regimento interno da CIB AS SC. Sra. Luciane 60 

Diretora de Assistência Social abre a pauta retomando a fala inicial da Secretária Maria 61 

Cláudia, passa a palavra para o Secretário Claudinei, que diz que é algo a se construir, sem 62 

imposição. Diz que não tem problema em que se continue a participação, porém com regras, 63 

para a reunião não ficar muito extensa.  A Secretária Maria Cláudia sugere que se limite o 64 

número de falas e se pense em determinar um tempo para cada pauta, diz que quando era 65 

presencial a voz era permitida, mas pelo google meet não cabiam todos. Sra. Luciane reforça a 66 

forma democrática que devem ocorrer as reuniões, aponta que presencialmente era mais fácil 67 

de organizar os momentos de participação do público, do que a forma online. Ressalta que há a 68 

reunião do Coegemas pela manhã e os representantes da mesa devem trazer as demandas e 69 

a representatividade de todos os municípios, pensa que é importante outros secretários se 70 

pronunciarem e sugere o limite de duas participações por ponto de pauta. A Secretária Maria 71 

Cláudia reforça a fala do Secretário Claudinei, e fica acordado que será possível a participação 72 

dos demais gestores com a organização do tempo, de pauta e das inscrições para a fala. 73 

Alteração no Calendário da CIB AS SC. É Pactuada a seguinte alteração: supressão da 74 

reunião de CIB AS SC de agosto, realização das próximas reuniões da CIB de forma híbrida, 75 

sendo em setembro em Lages, outubro em Concórdia e novembro Rio do Sul.  Auxílio 76 

Emergencial Estadual - SC mais renda. Sra. Luciane abre a pauta retomando as reuniões 77 

realizadas com os municípios e Coegemas, em que houve como encaminhamentos: o 78 

recebimento das informações de forma oficial e da listagem do número de usuários que irão 79 

receber o auxílio. O Sr. Daniel, Secretário Adjunto de Desenvolvimento Social, cumprimenta a 80 

todos, diz que após a reunião estavam trabalhando para organizar as informações, mas com o 81 

cruzamento de dados por parte do Tribunal de Contas e Polícia Civil está havendo alteração na 82 

listagem todos os dias. Informa que o Banco do Brasil já entregou os cartões, mas que não 83 

podem passar a lista ainda, pois estão finalizando a validação com os dois órgãos acima 84 

citados. Informa que em relação a listagem com os nomes dos beneficiários, expõe que estão 85 

em debate interno, pois não é possível fornecer a relação dos nomes dos contemplados em 86 

face da Lei de Proteção de Dados. Assim, irão encaminhar a lista dos nomes dos usuários junto 87 

com os cartões e quando o Secretário Municipal buscar os cartões assinará um Termo de 88 



Compromisso. Acrescenta que irão encaminhar no mesmo dia à todos os Secretários 89 

Municipais um Informativo, com passo a passo do programa. Informa também que foram 90 

designados 13 coordenadores regionais que já estão fazendo contato com os municípios 91 

informando a data e local para retirada dos cartões. Secretária Maria Cláudia indica que na 92 

reunião de alinhamento solicitaram que o Secretário verificasse a possibilidade jurídica de 93 

divulgar essa listagem, pois há dúvidas nos municípios em como farão a comunicação para os 94 

usuários. Secretário Daniel informa que quando houver a entrega dos cartões será aberto no 95 

site o espaço para a consulta, e o usuário pode verificar se foi beneficiado. Sra. Luciane 96 

esclarece questão trazida no chat, informando que em caso de impossibilidade do Secretário 97 

Municipal comparecer à entrega, basta fazer uma declaração simples autorizando um 98 

representante à receber no seu lugar. Secretária Maria Cláudia faz questionamentos em 99 

relação ao funcionamento do cartão. O Secretário Daniel responde aos questionamentos, e 100 

informa que não há prazo para a entrega aos usuários, mas indica que seria melhor que 101 

fossem entregues até o final do mês de julho e que o beneficiário tem 90 (noventa) dias para 102 

usar o benefício e caso não utilize o valor retorna ao banco. Informa ainda, que não é 103 

necessário que o beneficiário devolva o cartão, e que os municípios devem devolver ao Estado 104 

os cartões que não forem retirados. Secretário Daniel lê questionamentos no chat e diz que o 105 

Estado entrará em contato com os municípios e irá dialogar com cada um a forma mais viável 106 

de buscar os cartões que não foram entregues. É questionado no chat se o beneficiário elegível 107 

recebe aviso em casa que foi contemplado. Secretário Daniel informa que se o usuário for do 108 

Inciso I, do CadÚnico, a partir de terça-feira pode consultar no site, se for do Inciso II receberá 109 

a confirmação do cadastro por e-mail. Secretária Maria Cláudia questiona se haverá outras 110 

remessas de novos cartões e qual é a previsão. Secretário Daniel informa que todo dia 30 111 

fecharão os cadastros do Inciso II, e do Inciso I caso alguém peça recurso, o banco 112 

confeccionará o cartão e farão a entrega. Diz que pensarão em outra logística para facilitar a 113 

entrega aos municípios, pois o número de beneficiários será bem menor. Secretária Maria 114 

Cláudia questiona se os municípios terão acesso ao saldo e utilização dos cartões e o 115 

Secretário Daniel responde que não, o cartão é do cidadão, ele fará o desbloqueio e todas as 116 

informações que precisar poderão ser sanadas no 08006448500. Secretária Maria Cláudia 117 

pergunta se junto ao cartão há um termo de entrega e orientações para o usuário, se as 118 

recargas são automáticas, e o Secretário Daniel confirma que sim. Secretária Maria Cláudia 119 

questiona se todo profissional que for fazer a entrega no município precisa assinar um Termo 120 

de Compromisso como o que o Secretário Municipal assina com o Estado e o Secretário Daniel 121 

diz que o município operacionaliza da forma que melhor entender. Secretária Maria Cláudia traz 122 

que na Resolução 05 CIB AS SC foi pactuado o valor do recurso para o SC mais Renda, mas 123 

não como se dará o saldo que não for utilizado do recurso, a prestação de contas e a 124 

repactuação do saldo, que é alocado no FEAS e questiona se ficará para o próximo exercício. 125 

Secretário Daniel informa que ainda não tem posicionamento do governo a esse respeito, mas 126 

que já solicitaram à Secretaria de Estado da Fazenda que o recurso continue com a Política de 127 

Assistência Social. Secretária Maria Cláudia solicita que nas próximas reuniões da CIB, ainda 128 

que como informe, seja repassado o andamento do Auxílio Emergencial, quantas famílias 129 

foram atendidas e o Secretário Daniel concorda. Sra. Luciane responde a um questionamento 130 

no chat confirmando que serão três parcelas de R$ 300,00 (trezentos) reais. O Secretário 131 

Daniel agradece e é finalizada a pauta. Parecer dos Benefícios Eventuais do 132 



Cofinanciamento Estadual de 2021. Sra. Luciane relembra que quando pactuaram o 133 

Cofinanciamento 2021 na CIB AS SC foi solicitado em reunião do CEAS o parecer dos CMAS 134 

referente aos benefícios eventuais. Ressalta que é uma atribuição dos Conselhos 135 

estabelecerem critérios para a concessão, conforme a Resolução CEAS nº 04/2020. Diz que ao 136 

encaminhar o Plano de Trabalho, alguns municípios não encaminharam o parecer do Conselho 137 

Municipal informando se a legislação municipal estava de acordo com a resolução do Conselho 138 

Estadual e a legislação nacional e passa a palavra para a Sra Marina, Gerente de Gestão do 139 

FEAS. Sra Marina diz que foi paga a primeira parcela do Cofinanciamento 2021 e prorrogado o 140 

prazo para a entrega do parecer dos Conselhos Municipais até o dia o dia 31 de agosto, tendo 141 

em vista que alguns municípios não estavam em conformidade com a lei. A intenção é que os 142 

municípios fiquem em conformidade com a legislação. Informa que pagarão a segunda parcela 143 

e a terceira estará condicionada ao parecer. A Sra. Luciane ressalta que é a função do Estado 144 

orientar os municípios, verificar quem não está de acordo com a legislação. Isto está sendo 145 

realizado a medida que se está recebendo os pareceres, lembra ainda que a intenção não é 146 

prejudicar nenhum município, por isso a primeira parcela foi paga. Secretária Maria Cláudia traz 147 

que a Resolução do CEAS de 2020 foi posterior às legislações municipais e que desde 2017 148 

era necessário regularizar a legislação, e solicita que a exigência da adequação seja critério 149 

para o Cofinanciamento de 2022 e se dê o prazo deste semestre para os municípios discutirem 150 

junto aos seus Conselhos Municipais as adequações necessárias das leis municipais. Diz que 151 

há outra solicitação para que a SDS-SC faça um documento de orientação aos CMASs e aos 152 

municípios destacando o que é recomendação e o que é obrigação. Salienta que a tramitação 153 

para mudança de leis é um processo demorado para os municípios se adequarem. A Diretora 154 

Luciane diz que está registrado, farão discussão interna na Diretoria, com o CEAS, para fazer 155 

uma ação conjunta e repassarem para os municípios. Cofinanciamento Federal - Resposta 156 

do Ministério da Cidadania. Sra. Luciane, Diretora de Assistência Social, informa que foi 157 

deliberado em CIB que a SDS-SC encaminharia para o Ministério da Cidadania ofício sobre 158 

como estariam os repasses do Cofinanciamento Federal. Relata que na ocasião representantes 159 

das associações fizeram apresentação a respeito das parcelas, que não estavam ocorrendo. 160 

Informa que foi enviado o Ofício e lê a resposta do Ministério da Cidadania, em que dizem que 161 

os pagamentos estão em dia. Diz que perceberam que os valores estavam mais baixos, que foi 162 

questionado ao MC mas ainda não tiveram resposta. Sra. Maristela traz a Portaria 2.362/2019, 163 

que determina que o repasse aos municípios vai acontecer de acordo com a disponibilidade 164 

orçamentária.  Diz que havia uma previsão de reajuste das parcelas, mas veio ao contrário, e 165 

essa discussão precisa ser feita em reunião da CIT. Sra. Luciane agradece e informa que 166 

haverá reunião da CIT dia 27/07, mas que estarão realizando a entrega dos cartões, e que 167 

participará da reunião da Câmara Técnica do FONSEAS, em que tratarão sobre o 168 

financiamento e levará a demanda do Estado de Santa Catarina. Diz que as discussões em 169 

Brasília estão paradas, necessitam da orientação nacional, e que após as discussões 170 

repassarão à CIB. Doações e a Política de Assistência Social. Secretária Maria Cláudia traz 171 

a ata da CIB do mês de maio e diz que acreditam ter havido falha de comunicação com a 172 

publicação da Nota Técnica sem a discussão da Câmara Técnica da CIB. O Coegemas propõe 173 

uma revisão da Nota pelas Câmaras Técnicas da CIB e do Coegemas, com debate mais 174 

aprofundado, com prazo de aprovação como Resolução na CIB de novembro. Sugere que 175 

façam grupos de trabalho, seminários, que se discuta o que cabe ou não à Política de 176 



Assistência Social. Pede que haja não apenas uma orientação do que “não cabe”, mas em que 177 

interfaces, como e em que condições isso é possível. Houve relatos na reunião do Coegemas 178 

de que continuam ocorrendo doações. Sra. Luciane, Diretora de Assistência Social, informa 179 

que foi dito na reunião de 24 de maio que a Nota já estava pronta, e entenderam que foi um 180 

consenso que a DIAS deveria se manifestar. Diz que a Nota saiu depois, e deu a entender que 181 

não respeitaram os municípios, informa que a nota foi elaborada de acordo com a resolução do 182 

CNAS 146. Relata que já foi acionada a Câmara Técnica para isso, estão discutindo essa nota 183 

conjunta, solicitaram ao Ministério da Cidadania que dê apoio técnico, mas que o mesmo ainda 184 

não se manifestou. Informa que no dia 07 de julho o Ministério da Cidadania respondeu por e-185 

mail aos questionamentos solicitados e que a Câmara Técnica teve acesso a este documento. 186 

A Sra. Maria Eunice informa que não houve a reunião da Câmara Técnica da CIB ainda. A 187 

resposta define que os benefícios eventuais são da Política de Assistência Social, que as 188 

doações não podem substituir esses benefícios, mas que estão em condição de calamidade 189 

pública e os municípios enfrentam algumas questões que precisam ser pensadas. Entende que 190 

deve haver um maior detalhamento para garantir o entendimento dos gestores da política. Diz 191 

que precisam retomar a Câmara Técnica, mas que seria importante a presença do Ministério da 192 

Cidadania. Informa que a Câmara Técnica da CIB AS SC já têm algumas propostas para 193 

organizar o debate, para ter condições de finalizar com uma resolução. A proposta é aprovada. 194 

A Secretária Patrícia reforça que a discussão não fique restrita à Câmara Técnica, mas que 195 

este debate envolva os municípios para entender sua realidade. Diz que o repasse do benefício 196 

eventual vem junto ao atendimento e olhar das demais vulnerabilidades da família. 197 

Encerramento. Não havendo mais considerações, a Sra. Maíra passa a palavra para a Sra. 198 

Maristela, para que faça o informe e a mesma informa que chegou, a pedido do CRP (Conselho 199 

Regional de Psicologia), o convite para uma live de práticas exitosas no SUAS, referente a 200 

Proteção Social Básica, dia 28/07, às 19h30, pelo canal do CRP, com participação da SDS-SC. 201 

Sra. Luciane dos Passos informa que a Diretoria de Assistência Social, por meio da Gerência 202 

de Gestão do SUAS, irá ofertar um curso para elaboração dos Planos Municipais de 203 

Assistência Social, para capacitar todos os técnicos e conselheiros de assistência social. 204 

Lembra que pactuaram em CIB o recebimento dos planos até dezembro de 2021, planos 205 

referentes aos anos de 2022 a 2025. O curso foi aberto em 19/07 e vai até dezembro de 2021. 206 

Solicita que os gestores mobilizem e se organizem com seus trabalhadores para a participação 207 

no curso, que tem a carga horária de 40h/a. Se coloca à disposição e agradece a reunião do 208 

dia. A Sra. Maíra, Secretária Executiva da CIB AS SC passa a palavra para a Secretária Maria 209 

Cláudia para suas considerações finais. Sra. Maria Cláudia agradece a reconsideração em 210 

relação à participação dos gestores e reforça a importância de garantirem esse espaço. Em 211 

nome de todos os gestores municipais solicita os informes oficiais a respeito do SC mais renda, 212 

reforça a necessidade da comunicação, do alinhamento entre o Estado e os Municípios. 213 

Agradece aos Secretários e técnicos pelo diálogo. Sra. Maíra passa a palavra ao Secretário 214 

Adjunto Daniel para suas considerações finais. Sr. Daniel agradece a todos que participaram da 215 

reunião e parabeniza os encaminhamentos. Sra. Maíra passa a palavra para o Secretário 216 

Claudinei, Coordenador da CIB, para suas considerações finais e encerramento da reunião. O 217 

Secretário Claudinei agradece a participação e compreensão de todos, diz que os 218 

encaminhamentos foram feitos, ficarão atentos a todos eles, tem certeza que foi uma reunião 219 

proveitosa, agradece e deseja sucesso, que por meio do bom diálogo possam chegar a 220 



satisfação dos usuários, se coloca a disposição. Nada mais havendo a tratar, eu Maíra Ribeiro 221 

Melo – Secretária Executiva da CIB AS SC, lavrei a presente Ata, cuja gravação encontra-se 222 

nos arquivos da Secretaria Executiva da CIB AS SC. 223 


